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4_E8_80_83_c29_35166.htm 3 基础篇 开学以后发现，外语专业

果然是很轻松的。每天上完课回来只要看看书，背背单词就

可以了。不想其他专业的同学，有一大堆作业要做。再加上

本身有点基础，刚开始的时候有那么一点老本可以吃，不知

不觉中就放松了，每天晚上必修的就是打牌了，一直打到熄

灯。不过时间一长，就看见颜色了。第一次测验考了100分，

第二次就只有80多了。不过，在这段时间中我倒是花了不少

力气学英语，每周两个晚上去前进上课。 也许是中学时的成

绩太好，对自己的能力太自信。所以，成绩的下滑也没有引

起我足够的重视。另外，我在当时也犯了一个和我现在的很

多学生一样的错误，就是自认为都理解了，没有通过大量的

练习来巩固。这恐怕也是理工科学生的通病吧。德语的这些

语法规则要搞懂的话还是很容易的，因此一点都不用功，而

且还特别瞧不起那些用功的同学（真是可笑啊！）大部分的

时间还是在玩上面。然而玩也没有玩好，除了拱诸，80分，

就是四国，要么就是大怪路子。连女朋友都没有找一个。 不

过，中学时候一个好习惯我还是保留下来了，就是学习不满

足于课本，喜欢找一些课外参考书。虽然我当时非常不用功

，但也没有完全荒废掉，当时看的主要一本就是外研社的《

德语300小时》，基本上是按照上课的进度来看。所以，尽管

学得不好，成绩还基本上能在80分以上，不算太丢脸。 当时

我还有一个很不好的习惯，就是上课不愿意发言。知道了也

不说，除非老师点名。其实我们当时的条件还是非常好的



。10几个人的小班上课，外教是DAAD的专职DAF教师，很

有经验。可我就是不愿意多说，不知道珍惜良好的学习条件

。这个不良习惯，我一直到大学毕业都没有意识过来，当然

也就没有改进。其结果就是刚开始是会说也不说，到后来觉

得说起来有困难，就更不愿意说。如此恶性循环，让我的口

语一直不好。不过，现在想来，不愿意说也不全是我的错。

都是成年人了，大学生了，可上课说的话题无非就是些简单

的场景，觉得非常之小儿科，不屑于参予。可要说有点深度

的话题有没有这个语言能力。到现在，如何解决成年人初学

德语时出现的语言能力的低下和思维成熟这一对矛盾，我还

是没有完全想通。也许，要解决这个问题还是要靠学生自己

放下架子，强迫自己多说一点吧。 总得说来，大学第一年我

的学习不是很成功，在班上也就是中等偏上吧，完全没有了

中学里的威风。不过，到底还是德语专业，每周18节德语课

也不是放着看的，这一年学下来，还是学到不少东西的。按

照现在的标准来看，基本上达到了同济的6级水平，放在歌德

学院的话，ZD肯定是没有问题，ZMP也许差一点，但也有一
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